

PARA ALUSIONES

Carcelera

Desde que Nakens y Roberto Castrovido purgaron sus honradas rebeldías en la Cárcel Modelo, los desdichados reclusos madrileños tienen, de puertas afuera de la prisión, dos nuevos vigilantes voluntarios, despiertos vigías de la vida penitenciaria que no pasan por movimiento mal hecho, ni por rancio mal administrado, ni por castigo abusivamente impuesto, de los que hacen, administran e imponen de ordinario los encargados oficialmente de cuidar nuestras cárceles y presidios.

Ahora, y coincidiendo, por cierto, con la aparatosa fiesta eucarística, han agudizado su campaña humanitaria y piadosa aquellos bienaventurados varones, aporreando en las puertas de cuantos periódicos y escritores «padecimos persecución por la Justicia», en demanda de ayuda y colaboración para su obra de misericordia. Los espíritus banales no avizorarán en la coincidencia apuntada cosa de mayor monta que la obstinación de dos almas recias ganosas de aprovechar todas las circunstancias favorables al logro de sus designios; los espíritus sinceramente católicos ni la habrán podido apreciar siquiera con el agobio de las ceremonias litúrgicas de estos días. No hay cabeza religiosa que resista al régimen eucarístico, á base de mofetas y sermones contra la mala Prensa, á todo pasto.

Y el caso es que la única nota sincera y hondamente cristiana la dieron ahora, como tantas otras veces, los que para ser buenos, tierna y sencillamente buenos como el pan de los reos, no necesitaron acercarse jamás á la mesa del Sacramento, donde, según acabamos de saber por los señores congresistas, brota, cristalina y pura, la única, la verdadera fuente de todos los amores, la línea prodigiosa para la curación de todas las afecciones humanas desde la cuestión social, á la subvención de la Transatlántica. Con menos bombolla se están ganando el cielo Nakens y Castrovido—y con ellos Noel, Cristóbal de Castro, Angulo—si concedemos á las promesas de las postales ultraterrenas alguna seriedad y mayor crédito del que ordinariamente nos merecen las postales de par llevar que por este valle de lágrimas gozamos.

«Redimir al cautivo», «Soportar el desvaldido», «Dar buen consejo al que lo ha menester», debe de ser algo más meritorio á los ojos del buen Dios, que llorar por el prisionero del Vaticano, que reproducir el milagro de los panes y los peces con los adoradores nocturnos en el Eacorral y que trastocar los Poderes del Estado, convirtiéndolo á los consejeros del César en sus mandatarios y al César mismo en brazo del Pontífice.

Lo malo es que nuestros amigos tendrán que esperar pacientemente su dichoso tránsito á mejor vida, que decimos los creyentes, para ver premiados sus valerosos esfuerzos por el triunfo del Bien y de la Justicia. En este pánico mundo no triunfan nunca los buenos porque sería adelantarse el galardón, y en esto es el Todopoderoso sabiamente egoísta. ¿Quién puede asegurar que los premiados aquí abajo volviesen á pensar en allá arriba, cuando la insensatez y el materialismo bárbaro de los hombres los llevó á formular el grosero adagio que da más valor á un pájaro en la mano que á ciento de ellos volando?

No, amigo Castrovido; por mucho que usted haga gemir las máquinas de El País en favor de los «forzados del rey que van á galeras» no ha de conseguir otra cosa que exarcarbar la ira del iustus Catena «contra los gigantes con pies de barro» que tan bizarramente resisten á los embales de la Prensa y de la Opinión. Y es que aquí, y esto lo saben mejor que yo los escritores aturdidos, lo que hay que reformar no es la ley, ni los reglamentos, disposiciones y garrambinas que regulan la vida de la Humanidad en sus diversas manifestaciones, sino la Humanidad misma que sigue, por regla general, tan salvaje y tan cruel como en aquellos tiempos que llamamos bárbaros.

Principalmente entre nosotros, «el hermano lobo» triunfa en toda la línea sobre el prójimo hermano. Lo tenemos en la masa de la sangre. Aquí es una misma la vocación del aguacil y la del alcaudal, y por esto en España no se conoce el respeto á la personalidad humana.

¿Libertades públicas? ¿Garantías constitucionales? ¿Derechos del hombre? Si, sí; buenas y gordas. Pongan ustedes el cuidado de todo esto á unos seres que, en cuanto se encasquetan la gorra galaonada, el tricorneo ó el birrete, ó empuñan una rara con borlas, se creen superiores al resto de la Humanidad y facultados por discernir el bien y el mal á estacazos, y verenos para lo que sirven las bellas monsergas de nuestra decadente civilización.

Y este es el pan nuestro de cada día. ¿Para una Concepción Arenal, un Dorado Montero ó un Salillas que, en materia penitenciaria, representan los suaves oasis de la tolerancia cristiana y de la modernidad científica en el vasto desierto de la brutalidad y de la indiferencia ambientales, son legión los penalistas de garrote y tente tieso, como lo son los maestros de «la letra con sangre entra» y los gobernantes represivos, los de la manta liada á la cabeza.

Es que el buen ejemplo no tiene imitadores. En la bendita tierra de Francisco de Asís y de Juan de Dios—no hay manera de sustraerse al influjo religioso de los pasados eucarísticos días—todas las devociones son para Domingo de Guzmán y para Inigo de Loyola.

¿Cuántos hombres de buena voluntad se han alistado en la cruzada de nuestros amigos? ¿Cuántos periódicos los secundan? Seguro estoy de que antes se inmortalizará el doctor Maestre por su campaña

de exterminio rifeño que Castrovido por la suya de misericordia.

Y hasta es posible que algún recluso ilustrado le recuerde las sabias palabras con que un colega de infortunio y argolla supo contestar á nuestro señor Don Quijote en aquella estupenda y nunca bien ponderada aventura con los galeotes: «Esto me parece como quien tiene dineros en el me parece como quien tiene hambre, por gollo y se está muriendo, yo esos veinte ducados que vuestra merced ahora me ofrece, hubiera untado con ellos la pendera del procurador, de manera que hoy me viera en mitad de la plaza de Zocodover, de Toledo, y no en este camino atrallado como galgo; pero Dios es grande; paciencia y basta...»

Ignacio de Santillán.

Mañana

«Historia documentada de nuestra acción en Marruecos.—LAS MINAS ENCIENDEN LA GUERRA.»

La Constitución portuguesa

Lisboa, 3. Al abrirse esta tarde la sesión de Asamblea Constituyente, leyó el Sr. Magalhães Lima, en nombre de la Comisión de redacción del texto de la Constitución, cuya discusión empezará en breve.

Púsose luego á votación una proposición ascendiendo á capitán de navío al teniente señor Machado dos Santos y concediéndole además una pensión anual de 15.000 pesetas.

Lisboa, 3. En el proyecto de Constitución leído esta tarde en la Asamblea Constituyente se dispone lo siguiente:

«Hay tres Poderes: el legislativo, el ejecutivo y el judicial.

La primera Cámara, que se llamará Consejo Nacional, será elegida por sufragio directo y por un período de tres años. La segunda Cámara será elegida por todos los Concejos municipales, y será renovada por mitad cada tres años.

Estas dos Cámaras reunidas constituirán el Congreso de la República.

El presidente de la República será elegido por el Congreso de la República por un período de tres años.

Nombrará y substituirá libremente á los ministros.

Estos deberán contestar, por medio de mensajes, á cuanto les fuere preguntado y pedido por ambas Cámaras, juntas ó separadamente. Tendrán obligación de comparecer ante las Comisiones parlamentarias.

El presidente y los ministros serán responsables y podrá demandarse ante el Alto Tribunal de la República, el cual lo compondrán el Tribunal Supremo de Justicia y veintidós jurados designados por elección por una y otra Cámara.

También queda dispuesto en dicho proyecto todo lo referente á los impuestos, reunión de las Cámaras, elecciones, derechos individuales, etc.»

El «Vivillo» en Madrid

CASARICHE (Córdoba), 3. En el tren correo salió para Madrid el célebre *vivillo*, que acaba de liquidar sus cuentas con la Justicia, logrando la absolución en todos los procesos que se le seguían.

Va á esa llamado por el insigne novelista Pérez Galdós.

Al subir á un coche de tercera clase fué visto por el matador de toros Machaquito, y le llamó á su coche.

Junto con el diestro y con varios amigos de éste realiza su viaje en un coche de primera clase.—El Corresponsal.

Automóvil al agua

El marqués de Comillas es el responsable.

SAN VICENTE DE LA BARQUERA, 4.—Hace dos años próximamente se hundieron dos puentes de la carretera que va desde esta población á Comillas.

Los puentes provisionales apenas si tenían la resistencia necesaria para soportar el peso constante de los automóviles y de la carretera, por lo que constantemente se estaba interesando al Gobierno para que con la mayor actividad se reconstruyeran los puentes hundidos.

Todas las reclamaciones han caído en el vacío, uno han surtido efecto por culpa del magnate eucarístico marqués de Comillas, que ha entorpecido cuanto ha podido la reconstrucción de dichos puentes.

El peligro que se adivinaba ha tenido desgraciadamente realidad. Anoche se lanzó un automóvil por uno de los puentes, y fué al agua con las tres personas que conducía.

Dos de ellas perecieron ahogadas, y la tercera se salvó milagrosamente luego de no pocos esfuerzos y amarguras.

Uno de los ahogados es Galdona, constructor de automóviles en Santander.

El Juzgado comenzó inmediatamente á practicar las diligencias oportunas.—Barrón.

Los ferroviarios bilbainos

BILBAO, 4. Los ferroviarios han acordado, en asamblea extraordinaria celebrada esta noche, no socorrer á los huelguistas que solicitaron reingresar en la Compañía de ferrocarriles vascongados.

Se ha acordado también aprobar la gestión de la Junta Directiva y desistirse de plantear la huelga general de los ferrocarriles de la provincia.

En vista de ello, el Sr. Barrio ha anunciado su regreso á Madrid.

EN TERCERA PLANA

LOS ESPECTACULOS

La ocupación de Agadir

Todos vacilan menos Alemania

El teniente coronel Silvestre

Por lo menos que se alza una voz en favor del teniente coronel Silvestre y que sea desde un periódico radical, donds no puede dolerle ninguna prenda. Viene ahora camino de Madrid y ha de encontrarse en una de las situaciones más espinosas que puede afrontar un soldado viejo según el propio Sr. Canalejas, van á darle instrucciones concretas. Es decir, que le darán un palmotazo.

¿Por qué? Esto no es más que un error de perspectiva padecido á medias por el presidente del Consejo y por el teniente coronel Silvestre. Este militar ha cumplido, como tal, su deber en circunstancias muy difíciles. Fué á Casablanca y sostuvo firme y sobriamente la dignidad española á la sombra de una pobre bandera. Todos tuvimos elogios para él, y una mención más porque en muchas ocasiones su labor consistió en ir quitando la espoleta de las bombas que le sembraban el paso.

Es necesario recordar con cuánta habilidad salió el comandante Silvestre del atoladero. Sin duda por esa doble castela fué elegido al llegar la hora del avance sobre Alcazarquivir.

Pero en esos tres ó cuatro años Silvestre había sido testigo impasible de la acción francesa en la Chaux. No ha podido escaparse un solo movimiento, ni militar, ni político. Ha visto cómo jugaban los franceses la metralla y el dinamite; cómo se tiraban cada vez con mayor audacia; cómo tiraban la careta de la penetración pacífica para mostrarse en su verdadero aspecto de conquistadores. Dario á él la orden de avanzar ora tanto como decirle: «¡Ja! llegado nuestra hora!»

Podrá extrañar nadie su vahemencia y su celo? ¿Podremos consuararle si muestra al cumplir su misión, un entusiasmo que ahora parece pili-groso?—Aquí está su error. No es lo mismo ver las cosas desde la presidencia del Consejo que desde una colina de Alcazarquivir. ¿Habrá que ver en su caso al teniente coronel Canalejas ordenando no una bandera, sino hasta el pañal de la camisa!

PLANES Y PROYECTOS

Todo «conversación»

La Nota de Alemania á las potencias.

BERLIN, 3. He aquí el texto de la Nota dirigida por el Gobierno alemán á las potencias respecto al envío del Panther á Agadir.

«Casas alemanas que tienen negocios en el su de Marruecos, y especialmente en los alrededores de Agadir, experimentaron inquietud á causa de la agitación que reinaba en las tribus de aquella comarca y había sido originada por los últimos sucesos acaecidos en otras partes del país.

Dirigieron dichas Casas al Gobierno imperial en demanda de ayuda y protección para sus vidas y bienes.

El Gobierno atendió esta petición, acordando enviar un buque de guerra á Agadir para amparar y socorrer, si menester hubiere, á los súbditos y protegidos alemanes y velar al mismo tiempo por los intereses alemanes, que son considerables en aquellas comarcas.

Tan pronto como quedan restablecidos el orden y la tranquilidad en Marruecos, abandonará el puerto de Agadir el buque encargado de esa misión protectora.

Francisco quería prescindir de España.

PARIS, 3. Publican varios periódicos un despacho de Berlín diciendo que en determinados centros se cree pudiera formarse en Francia una corriente de opinión favorable á una conversación entre Francia y Alemania respecto á Marruecos, conversación que resulta necesaria y aclararía la situación.

PARIS, 4. Con motivo de los artículos publicados estos últimos días por la Prensa española, dice *Le Temps* que «si tenemos que hablar con Alemania, resulta superfluo sigamos comprometidos con un país que repudia toda solidaridad con nosotros».

El *Journal des Débats* opina que «en tanto se entabla la gran conversación que se está preparando en Alemania y Francia, ésta debe poner todo el derecho de su lado y continuar las operaciones de regreso de sus tropas á la costa».

En la Cámara inglesa.

LONDRES, 3. En la sesión celebrada esta tarde por la Cámara de los Comunes preguntó el diputado Mr. Lyttelton si tenía el Gobierno noticias referentes á la acción de Alemania en Marruecos. Contestóle el presidente del Consejo, rogando aplazara esta pregunta hasta mañana.

La Prensa austríaca.

VIENA, 3. Al hablar de la ocupación de Agadir, dice la *Nene Presse* que al llevarla á efecto, Alemania ha recordado á Francia que Marruecos es independiente.

El *Reich Post* estima que si Francia es sincera en su promesa de no hacer conquistas tanto continuará como hasta ahora.

El *Dones Tagblatt* considera que Alemania ha tomado Agadir en rehén para negociaciones ulteriores.

A juicio de este periódico, no es de dudar se llegue á una entente amistosa.

La *Allgemeine Bestung* acoge con tanta confianza lo que hizo con las declaraciones de Francia y España, la que hace ahora el Imperio alemán al explicar el carácter que tiene el envío del Panther á Agadir.

Inglaterra y Rusia.

PARIS, 3. Hasta las once de la noche el Gobierno no había recibido aún ninguna comunicación respecto á la entrevista celebrada hoy por los Sres. Bambon y Grey respecto á Agadir.

Entre los Gabinetes de París y San Petersburgo se lleva á cabo también un cambio de impresiones.

Los tranvías de Oporto

OPORTO, 3. Continúa la huelga de tranvías por no haberse atendido aún las reclamaciones que presentaron los empleados.

El servicio lo hacen los soldados de Ingenieros y los bomberos, siendo deficiente la circulación de tranvías.

Se han registrado ya varios accidentes, de los cuales han resultado víctimas, y el material móvil, dañado.

Esta vez, M. Gibert tiene mejor suerte

LONDRES, 3. Circuito Europeo de Aviación.—Ha llegado al aerodromo de Hendon el aviador Gibert.

FIGURAS DEL DÍA

EL TENIENTE CORONEL SILVESTRE

Por lo menos que se alza una voz en favor del teniente coronel Silvestre y que sea desde un periódico radical, donds no puede dolerle ninguna prenda. Viene ahora camino de Madrid y ha de encontrarse en una de las situaciones más espinosas que puede afrontar un soldado viejo según el propio Sr. Canalejas, van á darle instrucciones concretas. Es decir, que le darán un palmotazo.

¿Por qué? Esto no es más que un error de perspectiva padecido á medias por el presidente del Consejo y por el teniente coronel Silvestre. Este militar ha cumplido, como tal, su deber en circunstancias muy difíciles. Fué á Casablanca y sostuvo firme y sobriamente la dignidad española á la sombra de una pobre bandera. Todos tuvimos elogios para él, y una mención más porque en muchas ocasiones su labor consistió en ir quitando la espoleta de las bombas que le sembraban el paso.

Es necesario recordar con cuánta habilidad salió el comandante Silvestre del atoladero. Sin duda por esa doble castela fué elegido al llegar la hora del avance sobre Alcazarquivir.

Pero en esos tres ó cuatro años Silvestre había sido testigo impasible de la acción francesa en la Chaux. No ha podido escaparse un solo movimiento, ni militar, ni político. Ha visto cómo jugaban los franceses la metralla y el dinamite; cómo se tiraban cada vez con mayor audacia; cómo tiraban la careta de la penetración pacífica para mostrarse en su verdadero aspecto de conquistadores. Dario á él la orden de avanzar ora tanto como decirle: «¡Ja! llegado nuestra hora!»

Podrá extrañar nadie su vahemencia y su celo? ¿Podremos consuararle si muestra al cumplir su misión, un entusiasmo que ahora parece pili-groso?—Aquí está su error. No es lo mismo ver las cosas desde la presidencia del Consejo que desde una colina de Alcazarquivir. ¿Habrá que ver en su caso al teniente coronel Canalejas ordenando no una bandera, sino hasta el pañal de la camisa!

Otra posición hacia el Muluya

MELILLA (lunes, noche). A las nueve de la mañana, fuerzas mandadas por el coronel Aizpuru ocuparon la posición Harcha sobre el Gada, en la cabita de Beni-Sidel.

Detalles de la ocupación.

MELILLA (lunes, noche). A las cuatro de la mañana, la columna del coronel Aizpuru, que había pernoctado en Nador, emprendió la marcha, pasando por el zaguero El Jemis en dirección á la colina El Harcha, que quedó ocupada, sin novedad, á las nueve de la mañana.

El general Orozco, acampado en Segangan, protegió la ocupación, ocupando diversas alturas al oeste del monte Uixan, para evitar que los moros de Beni Said pudieran pasar hacia El Harcha.

El jefe del batallón de Cazadores de Tarifa, Sr. Casalta, al mando de otra columna, protegió la izquierda de la de Aizpuru, sin que ocurriese novedad.

La columna de ocupación estaba formada por un batallón del regimiento de Africa y otro del de Melilla, mandados por el teniente coronel Sr. Escudero y el comandante Sr. Carrasán.

Tan pronto como quedó ocupada la colina, empezaron los trabajos de fortificación, comunicando por el heliograma el resultado á otras posiciones.

Los moros recibieron afectuosamente á las tropas.

La nueva posición asegura el dominio efectivo de la derecha del Kert y de la izquierda del Muluya.

LA INTERVENCION DE ALEMANIA

El pánico en la Bolsa de París

Para darse cuenta del efecto causado en París por el acto que acaba de realizar Alemania en Marruecos, basta fijar la vista en las cotizaciones de aquella Bolsa.

Ayer hubo en el mercado un verdadero pánico, acentuándose en grandes proporciones la baja que se inició el sábado.

No fueron suficientes las veinticuatro horas de reflexión, concedidas á la especulación por la festividad del domingo, y al reanudar sus tareas la Bolsa mostróse exageradamente pesimista.

La renta francesa perdió 1/2 por 100, la Deuda exterior española más de 1 y 1/2 por 100, 1 por 100 los valores rusos, 11 francos los Nortes y 17 los Zargazos.

Así como el pueblo francés es el pueblo más impresionable del mundo, el mercado parisién es de cuantos mercados existen el más nervioso.

Los cambios cotizados ayer en París indican que se debieron circular en Bolsa rumores tan absurdos como alarmantes. Se hablaría de conflictos inminentes, de reclamaciones energéticas, de actitudes violentas y hasta de una conflagración universal.

Esto último se deduce de la baja sufrida por valores emitidos por naciones que nada tienen que ver con la cuestión de Marruecos. La baja de los valores rusos, por ejemplo, no tiene explicación racional.

Si nos ocupamos de la actitud adoptada ayer por la Bolsa de París, es porque revela un estado de ánimo de la opinión francesa.

La intervención de Alemania es uno de esos acontecimientos que cambian el aspecto de los problemas, destruyen combinaciones hace tiempo maduras y hacen concebir temores.

La desilusión sufrida y la exasperación causada por la pérdida de ciertas ilusiones, se han reflejado en el mercado bursátil de la capital de Francia.

Esta es la prueba más evidente de que Francia considera que ha perdido una gran batalla en el terreno diplomático.

DESDE PARIS

Ultimo descarrilamiento por «sabotage»

¿A quién aprovecha?

Con motivo del último descarrilamiento ocurrido en la línea del ferrocarril del Oeste-Estado, las gentes comienzan á preguntarse: ¿Quién se aprovecha del *sabotage*? ¿Los obreros ó los accionistas? Y algunos afirman que el *sabotage* lo inventaron los primeros, pero que los segundos lo han elevado á su mayor grado de perfección para acabar con él.

Un señor que pertenece al Comité de la Unión General de Trabajadores me ha dicho:

—Vea usted el último descarrilamiento: ocurrido minutos antes de pasar el rápido del Havre, había pasado sin contratiempo alguno un tren de mercancías. Luego el levantamiento del rail tuvo que hacerse en el espacio de tiempo de uno á otro, cosa muy difícil si no se cuenta con herramientas á propósito y si no lo hacen personas conocedoras no sólo del horario de los trenes, sino también del montaje de la vía. Además, la vigilancia en las líneas ferroviarias es desde hace largo tiempo muy grande, y sería casi imposible maniobrar durante diez minutos sin ser visto por los encargados de esta vigilancia. Así, pues, yo creo que el *sabotage* si bien pudo ser invención del explotado como arma ofensiva, ahora lo emplea el explotador como arma defensiva.

—Pero ¿usted cree que ese descarrilamiento del rápido del Havre fué *dispuesto* por la misma Compañía?

—Indudablemente.

—¿Y las pérdidas que sufre en el material y las indemnizaciones abonadas á los heridos y muertos que resulten de la catástrofe?

—No le importan. Las Compañías de ferrocarriles odian las organizaciones de los *cheminots*, que constantemente les exigen energicamente lo que les es debido. Las Compañías ven que no pueden negarse á satisfacer esas peticiones, porque los *cheminots*, gracias á sus organizaciones, son más fuertes que ellas. ¿Medio de que el Gobierno apele á la fuerza y á la arbitrariedad para mermar la fuerza de los explotados? Presentar á éstos y á sus Sociedades ante la opinión como criminales que no aspiran sino á destruir y á poner en grave peligro la seguridad pública. ¿Cómo conseguir tal resultado? Empleando las armas que en ciertos momentos emplearon los obreros, pero nunca tan criminalmente. El *sabotage* de los obreros siempre tuvo por norma causar daños materiales á sus explotadores, pero nunca hacersu víctimas á inocentes que no tuvieron parte en la contienda. En cambio, las Compañías ferroviarias, decididas á triunfar valiéndose del *sabotage*, no lo utilizarán preparando el descarrilamiento de un tren de mercancías, sino el de uno de viajeros, y de éstos, los que tienen dinero para viajar en primera clase, pues están seguros de que cuanto mayor sea la categoría de los heridos y muertos en la catástrofe, mayor será la represión contra aquellos á quienes se culpe, y que en este caso pretenden que seamos nosotros. Esto aparte de que, por muchas pérdidas que tengan en el descarrilamiento de un tren de viajeros, serían mucho más grandes si descarrilase uno de mercancías.

En una palabra: las Compañías de ferrocarriles no reparan en medios ni en formas para obligar al Poder público á que emprenda una campaña brutal contra la Unión de Trabajadores, en la que ven una amenaza constante y progresiva para sus ansias de explotación.

Estas declaraciones de M. Wichmann, perteneciente al Comité de la Unión General de Trabajadores, he tratado de transcribirlas exactamente. Yo veo que pudiera haber mucho de cierto en ellas; pero de todos modos creo que ha llegado el momento de averiguar si el *sabotage* es un arma en las manos de los patronos.

Javier Bueno.

Efectos de una campaña

El alcalde de Barco de Avila se ha quedado sin vara.

BARCO DE AVILA, 4. Por virtud de la campaña realizada en el Parlamento contra el alcalde y cacique de esta población por el jefe del Partido Radical, D. Alejandro Lerroux, ha sido suspendido en el ejercicio de su cargo el que hasta la fecha ha sido el déspota que abusaba caprichosamente de todo y de todos.

Con motivo de esta suspensión, el vecindario ha exteriorizado su alegría por medio de grandes disparos de cohetes y manifestaciones públicas de regocijo.

La noche del domingo fué noche de fiesta para esta población, que se congregó toda ella en la plaza, frente al Ayuntamiento, aplaudiendo y vitoreando al nuevo alcalde, D. Joaquín de Paz, persona de intachable conducta y que goza de generales simpatías.

El Comité Radical está preparando un acto público para celebrar este triunfo de la justicia.

Los elogios al Sr. Lerroux son generales.—El Corresponsal.

El cólera en Italia

CADIZ, 3. Producen honda inquietud las noticias que se reciben acerca del progreso de la epidemia cólerica que se ha presentado en Italia.

Las autoridades se han reunido para adoptar medidas sanitarias.

LOS CONSUMEROS TIENEN OPINION

Hablando con los celtas

La supresión de los Consumos. ¿A quién beneficia? Los consumidores se dedicarán á mafuferos

Desde hace ocho ó diez años, unos cuantos millares de celtas de los que pueblan la sierra del Bercual y el sur de la frontera portuguesa—de esos celtas habló Nogales en unas crónicas de *El Liberal*—se esparcieron por España, tomando posesión de varias capitales de primer orden. Tocaron á Madrid cerca de un millar, que, armados de largos pinchos, se situaron en los puntos estratégicos y en todas las entradas posibles de la Villa y Corte, dispuestos á no dejar pasar un alma viviente sin meterle el pincho tres ó cuatro veces en cuantos cultos conduxera!

La recluta de estas gentes había dejado varios pueblos desguarnecidos de hombres. Y he aquí cómo en las frías montañas de las sierras del Bercual y de Andavado triunfó de hecho el feminismo, porque faltando los hombres las mujeres tuvieron que suplirlos en todos los órdenes de la vida.

Era un encanto transitar por aquellos pueblos donde no había más hombres que el cura y donde surgían de vez en cuando mozas fuertes, garbadas, morenas, de ojos grandes, negros y hondos, y aspecto arrogante; tipo completamente celta como habrá observado el lector.

Cumplida su misión vuelven á sus lejanas tierras los hombres del pincho que ya no volverán á introducir en Madrid.

Yo he tenido curiosidad por saber á qué va á dedicarse tanto celta cesante y he interrogado á uno que lleva extensos planes para desarrollarlos en el Aldano, su país natal.

—Eso de la supresión de los Consumos—me ha dicho—es música celestial. Los únicos verdaderamente suprimidos aquí somos nosotros; pero la gente seguirá pagando las cosas al mismo precio, y el beneficio será para los tenderos.

—No; eso no—interumpió yo—; se tomarán medidas... El celta se echó á reír á carcajadas.

—¿Medidas?... ¿Para qué? ¡Claro que se tomarán medidas! Pero será para cobrar los nuevos impuestos. Ya me dirá usted si el Ayuntamiento es más riguroso para cobrar los nuevos arbitrios que para hacer que se rebajen los antiguos sobre el consumo.

La lógica del celta me parece muy puesta en lo cierto. Yo también creo que el Ayuntamiento apratrá más para cobrar por ser, en realidad, lo único que le interesa.

—Parece mentira—prosigue el ex consumero—que no comprenda usted que la supresión de los Consumos es una demostración más de la mala fe del Gobierno. Dicen que se trata de beneficiar á las clases más pobres, y eso es mentira. Suponga usted una casa pobre, donde el cabeza de familia gana 4 pesetas y tiene que mantener á cuatro personas. De ese jornal se invierten todos los días 3 pesetas en artículos que pagaban Consumos, judías, patatas, lentejas, arroz... etc.; más etcétera que de lo otro, que es lo que comen los pobres. Bueno; pues saque usted 20 céntimos de esas 3 pesetas, distribuidos entre todos los artículos que consume á diario, y dígame, francamente, si alcanzará la desgravedad de esa familia.

Yo, que no pertenezco á la Comisión ejecutiva contra los Consumos, carezco de argumentos para *apastar* á este consumero que razona como el abate de Wakefield. Pero después de pensar un poco le jasesto este golpe definitivo:

—Se fundarán grandes Cooperativas de consumo, y ya verá usted si la rebaja se hace efectivamente y todo el mundo se beneficia de ella.

—Ya, ya—responde el celta sonriendo burlesco.

—Eso sería si el Ayuntamiento administrara los intereses del pueblo; pero administra los suyos, lo cual es diferente en absoluto.

—Entonces, ¿qué cree usted que beneficia la supresión de los Consumos?

—A los acaparadores, á los fabricantes y á industriales; todos, como usted ve, gente rica que vive á costa de

Carta de Tetuán

TETUAN, 29. Continúa el temporal reinante de lluvias, vientos, truenos y relámpagos, que por tierra, hace llegar los correos con gran retraso, y por mar nos tiene absolutamente inmovilizados, poniendo en gravísimo riesgo a los barcos que se aproximan a la costa.

El Emir, hermoso vapor francés, que, como decía en mi anterior, estuvo a punto de naufragar en la embocadura del río, está ya, según noticias, sano y salvo en el puerto de Málaga.

Pero el mal tiempo no hace mella en el ánimo de los excursionistas que llegan de Ceuta constantemente a pasarcienenta y ocho horas en esta ciudad.

A estas horas, raro será ya el oficial o jefe del ejército de guarnición en la referida plaza que no nos haya visitado, pasando de cuarenta los que en el mes que termina han paseado por las estrechas calles de Tetuán y mirados con incofinadas muestras de simpatía por toda la población, incluso la musulmana.

También estuvieron en el transcurso del mes tres generales, y no cuento al propio general Alfau por no haber hecho más que pasear por la playa del Martín sin llegar a la población.

El camino de aquí a Ceuta es inmejorable, como lo prueba el que la familia del general de Marina Sr. Cámara haya hecho el recorrido en automóvil hasta 12 kilómetros de Tetuán.

El zoco, que termina al escribir estas líneas, concuerda, y como nota saliente dire que se ha vendido un centenar de botas, con su funda y respectivas iniciales, de las que nuestros soldados usaron en la pasada guerra de Melilla.

La cantidad de las mismas no se sabe, y cuántas averiguaciones hice—y hasta ahora yo mismo las he sucedido a los demás—resultaron inútiles.

Ayer, estando reunidos varios moros de muy buenas familias en la huerta de uno de ellos, en la que festejaban un acontecimiento íntimo, se sintieron repentinamente indispuestos, falleciendo dos esta mañana, y los otros cuatro se encuentran en muy grave estado a la hora que escribo esta carta.

El suceso es comentadísimo entre los habitantes del barrio de la Morería.

Siguen con gran actividad las obras de la carretera a río Martín, y todo hace prever que no transcurirá un año sin que esté completamente terminada, con lo cual y con la de Ceuta, quedará Tetuán enlazada por los dos principales puntos de comunicación de mar y tierra.

Aquí han sido muy sentidas las denuncias de EL RADICAL, pues es uno de los periódicos que se leen con más agrado por todos, sin distinción.

En el barrio hebreo continúa la animación de los días anteriores con motivo de la ininidad de bodas que todos los miércoles se celebran.

El tiempo tiende a abanonzar.

Erazquin.

Rosario Pino entre caríales

Un engaño imperdonable.

Rosario Pino, la actriz más bella que pisó las tablas desde Esquilo hasta nuestros días ha caído en poder de la Justicia.

No se alarmen ni se ofendan los admiradores de Rosario: ella se ha presentado voluntariamente.

Es el caso, que un empresario de Buenos Aires, D. Francisco Da-Rosa, director del teatro Odeón, se hallaba en tratos con D. Tirso Escudero para llevar a aquel teatro la Compañía de la Comedia de Madrid.

Surgieron dificultades porque D. Faustino rechazaba a cierta actriz de la Comedia, y entonces acudió a un hermano suyo, D. Guillermo Da-Rosa, que se hallaba en Madrid para que procurase formar otra Compañía.

Don Guillermo, que es director del teatro Principal de Río Janeiro, había contratado ya para su teatro una Compañía de la que era base fundamental Rosario Pino; pero comparado con el hermano, que no lograba reunir más que malas Compañías, convenció a la Pino de que fuera a Buenos Aires para hacer la temporada en el Odeón.

Aceptó la Pino, y empezaron a cruzarse cablegramas entre ella y el director del Odeón y entre ambos.

Esto pasaba en Febrero; y todo parecía arreglado, cuando se supo la noticia de que la Compañía de la Comedia, terminada la temporada en Madrid, embarcaba en Cádiz con destino al Odeón de Buenos Aires.

Y la Pino y D. Guillermo, que marchaban de acuerdo, recibieron este cablegrama, que les zortó la respiración.

«Eleno, telegrafiado, verdadero desastre, ¡sin mujeres, sin hombres, abandona negocio, contrato Tirso.»—Faustino.

Pero la Pino, que había hecho verdaderos esmerzos para organizar la Compañía, y que, entre otros artistas, había contratado a Puga, que trabajaba en Lara, y que tuvo necesidad de rescindir su contrato con D. Cándido, no se resignó, y en unión de D. Guillermo Da-Rosa, hizo energicas reclamaciones a D. Faustino.

Pero éste se hizo el loco, y entonces Rosario Pino, desesperada, porque además había tenido que pagar crecidas indemnizaciones a

los artistas que había contratado, entre ellas 5.000 pesetas a Puga, se decidió a poner el asunto en manos de la Justicia.

Y prevista de un escrito redactado por el abogado Sr. Codina, en el que se denuncia todo esto, se presentó al juez no ayer, como dicen los periódicos, sino hace mes y medio.

La denuncia habla de estafas y otros engaños, que, según el abogado, están comprendidas en el capítulo IV del Código penal.

Ayer comparó ante el juez de instrucción de Buenavista para ratificarse en la denuncia presentada.

¿En qué parará todo esto? Sería de desear que la bella artista fuera indemnizada, porque, aparte de que tiene razón, es imperdonable que le den un mico de esta clase a una mujer de tantos méritos.

Y la galantería de los empresarios de Buenos Aires, completamente demostrada.—P.

LABOR RADICAL

Andrés Pallarés en Murcia.

MURCIA, 2. En el tren correo de ayer, y procedente de Madrid, llegó a esta el intiativo propagandista radical y presidente de la luchadora Juventud Radical de Madrid, D. Andrés Pallarés.

Los elementos del Partido de Murcia hicieron un cariñoso recibimiento.

En el Círculo de la calle de Frerera, acompañado del jefe local, D. Miguel Rivera, y del Sr. Selles, fué saludado por multitud de correligionarios.

Después visitó los Círculos del Barrio y el del pueblo de Alcantarilla, siendo acogido por los correligionarios de ambos Centros con verdadera cordialidad.

Esta mañana ha salido para Cuevas de Vera, en donde se propone desarrollar una activa campaña de propaganda radical.

La impresión causada entre los correligionarios que saludamos al Sr. Pallarés ha sido de franca simpatía, tanto por su afabilidad y buen trato como por su desinteresada juventud, puesta al servicio de nuestra justa causa, que es la de España.—Diego de Noche.

Salamanca.

Anoche dió en el Centro Instructivo de Obreros Republicanos una notable conferencia política el ilustrado y entusiasta correligionario Crescencio S. Escuita, médico titular de Armenteros.

En párrafos elocuentes y briosos, después de dedicar un piadoso recuerdo a la memoria de los ilustres correligionarios fallecidos en los últimos tiempos, hizo una brillante exposición de las excelencias del régimen republicano, justificando duramente a la Monarquía por el desconcierto que impera en el régimen económico.

Se ocupó de los problemas de actualidad, censurando el carácter que se pretende dar a nuestra intervención en Marruecos, y terminó su elocuente peroración cifrando sus esperanzas de redención en el programa del Partido Radical y en la personalidad de su ilustre jefe, D. Alejandro Lerroux, nuestro Danton español que, iniciando su personalidad en la campaña de Montjuich, ha llegado, por su propio esfuerzo, y a través de un campo sembrado de insidias y calumnias, a ocupar el más alto puesto en el campo revolucionario.

El ciudadano Escuita fué muy ovacionado en los principales periodos de su valiente discurso, terminándose tan agradable velada con vivas a Lerroux y al Partido Radical.—C.

EN FRANCIA

LA REFORMA ELECTORAL

PARIS, 3. En la Cámara de Diputados ha continuado esta tarde la discusión del proyecto de reforma electoral.

M. Dumesnil presentó una moción, diciendo que «todos los miembros de la Cámara de Diputados serán elegidos por «scrutinio de lista», pero con representación de las minorías.

M. Poincaré explicó luego que el texto de dicha moción se elaboró antes de abrirse la sesión en una reunión celebrada al efecto por representantes de todos los grupos de la izquierda, los cuales se inspiraron al redactarla en el principio de la «representación proporcional», consagrado por votaciones anteriores, fiados en que conseguirían de esta suerte la adhesión del mayor número posible de republicanos de la izquierda.

Pasada a votación dicha moción, quedó adoptada la primera parte (todos los miembros de la Cámara de Diputados serán elegidos por «scrutinio de lista») por 523 votos contra 23, y la segunda (pero con representación de las minorías), por 303 contra 244, y luego la totalidad por 500 contra 4 (después de declarar el presidente de la Comisión dictaminadora que aceptaba esta moción en vista de que los autores de la misma manifestaban envolvía el principio de la representación proporcional).

EL RADICAL en Portugal

Hállase a la venta nuestro periódico, en LISBOA, en la Tabacaria Monaco, praça Dom Pedro, 22, y en OPORTO, en la praça Dom Pedro, quiosco de Sebastião V. Magalhães.

LA VIDA SIN CONSUMOS

El Gobierno, el Ayuntamiento, la Comisión ejecutiva y la Prensa gestioanan el abarataamiento de la vida.

Como decíamos anoche, el Sr. Canalejas está decidido a desarrollar una política de abastos contra la carestía de la vida. Suprimidos los Consumos, reforma esta que se consideraba indispensable para abordar de frente tan arduo problema, sigue la cuestión revistiendo los mismos caracteres que antes tenía, como si aquellas casetas y aquellos pincinos no fueran factores importantes en el asunto.

Nadie esperaba ni podía esperar que, suprimidos los Consumos el día 1.º de Julio, el día 3 del mismo mes estuviera ya resuelto el problema. Para que se noten los efectos de la libre concurrencia y se desarrollen las Cooperativas y se modifique todo el estado de cosas creadas por el antiguo régimen, hacen falta más de tres días.

Nadie podía esperar eso, y nadie lo esperaba; pero a todos ha extrañado que en los artículos desgravados sigan rigiendo los mismos precios que antes tenían y contra este abuso intolerable de los expendedores, que han visto en la ley abolicionista un margen para sus ganancias, contra estos tenderos que se burlean de la reforma, del Gobierno que la llevó a efecto y del público que cree en ella, contra esos logrotres que para disculpar su afán de lucro dicen que no han pescado en el Cantábrico, ni en el Mediterráneo, ni en el Atlántico, que no hay bueyes en Galicia, ni corderos en Extremadura, ni frutas en las huertas fértiles de nuestro litoral, contra estos embaucadores de cocineras, va la protesta del vecindario, sacudiendo el pecho de los gobernantes y la apatía de las autoridades municipales.

Hace falta que podamos decir en letras de molde que ha ingresado en la Cárcel el industrial don Fulano y que se le ha cerrado el establecimiento a don Mengano. ¿Es verdad que está dispuesto a eso el señor Canalejas?

Lo dudamos mucho, sin que nuestra duda implique nada ofensivo para el presidente del Consejo. Lo dudamos porque vivimos en un ambiente de hipocresía disfrazada de tolerancia, porque es cosa de buen gusto huir de los procedimientos extremos, porque estamos todos hechos unos Enanos de la Venta.

Se había hablado de sacar a la vergüenza pública a esos expendedores que no hacen las oportunas rebajas en los artículos desgravados, y ya parece que se desiste de ello, ofreciendo, en cambio, dar publicidad a los establecimientos que hicieran esas rebajas... No es lo mismo, precisamente. Con este criterio, el Sr. Canalejas podrá modificar también su propósito, dejando en libertad a los que estaban amenazados de ir a la Cárcel y ofreciendo una cruz, que puede ser la de Beneficencia, a los que no abusan del público. Establecer que puede ser el robo y un premio para los que no roben, nos parece cosa muy edificante. Por ese camino vamos derechamente al descrédito de la reforma.

Comisión ejecutiva que preside don Miguel Moya tiene en su poder multitud de denuncias formuladas por los consumidores. ¿Por qué no las publica EL Liberal?

El alcalde ha recibido también ininidad de quejas; ¿por qué no las ha dado a los mecánografos y por qué no las envía a la Prensa?

Esta política de templanza, estos temperamentos de prudencia, producen efectos contrarios. Se quiere evitar un conflicto de orden público y se está produciendo en el ánimo del vecindario la condenación que precede a la algardía y al motín.

El consumidor que ve que no ha producido ningún efecto su denuncia desiste de presentar otras y se dispone a levantar los plodques del suelo para lanzarlos contra las lamas de los escarpatos.

¿Dijo usted que me iba a denunciar? —¡Je, pregunta burlescamente el tendero.

—Sí, señor; lo dije y lo hice.

—Pues... no tengo la menor noticia.

—Pues me fumaré la justicia por mi propia mano para que no se riá usted.

De aquí los incidentes registrados ya entre expendedores y consumidores; de aquí el peligro inmediato de una alteración de orden público.

Contribuyen a ella, tanto como las provocaciones de los que abusan, como la prudencia y la tolerancia de las autoridades.

El alcalde y los gremios.

Ayer se facilitó en la Alcaldía la siguiente nota: «El alcalde ha recibido muchísimas quejas

de vecinos de Madrid, pertenecientes a todas las clases sociales, en las que se manifiesta un gran disgusto por la desaparición del impuesto de Consumos no se ha reflejado de un modo inmediato y unánime en los precios de los artículos.

Ayer dispuso el alcalde citar para hoy a distintos gremios de los que expenden substancias alimenticias ó de consumo.

En estas conferencias el alcalde expresó a los dichos representantes de los gremios su propósito firme y resuelto de que no se pierda en las manos de los intermediarios ni de los expendedores el beneficio de la rebaja de Consumos, que debe gozar en absoluto el público.

Después ha dirigido a los tenientes de alcalde una circular para que recorran las tiendas de comestibles, pescaderías, puestos de verduras y frutas, lecherías, carbonerías, huaceras, polterías, expendedorías de carne, y los mercados de abastecimiento en general, y vean qué modificaciones han tenido los precios de las substancias alimenticias.

Ha ordenado además que en las tiendas se coloquen carteles anunciando al público la rebaja en los artículos que expenden conforme a la desgravación decretada por virtud de la ley de 12 de Junio.

En las confiterías que ha tenido con distintos representantes, el alcalde les ha hecho saber que la campaña iniciada hoy será muy rápida y muy intensa, para que las ventajas logradas por la ley se empleen a los veinte días.

Gremio de comestibles.—El alcalde mostró su sorpresa al representante de este gremio porque a pesar de haber anunciado al público de una manera oficial la rebaja que se había de hacer en todos los artículos que hoy tienen entrada libre, muchas tiendas siguen vendiéndolos a los mismos precios, y en algunos establecimientos sólo han bajado el 50 por 100 de lo que importaba el impuesto de Consumos; y advirtió al representante del gremio que era necesario que todas las tiendas de comestibles pusieran carteles en que se reprodujera en la letra la nota oficial que publicaron los periódicos marcando los centimos que en cada uno de los artículos se rebajaban por consecuencia de la desaparición de los Consumos.

El representante de este gremio dijo al alcalde que la mayoría de sus compañeros había acordado la rebaja del impuesto; pero que, de todas suertes, prometía que las tiendas de comestibles venderían inmediatamente sus géneros con la rebaja de precios marcada.

El alcalde le notificó que el teniente de alcalde de cada distrito revisará las tiendas de comestibles para enterarse si se cumplen sus órdenes.

Cervezas.—Ha visto con sorpresa el alcalde que los establecimientos donde se expenden cervezas, ó no han bajado el precio de este artículo, ó lo han hecho en una cantidad muy pequeña.

Es de advertir que por Consumos pagaba la cerveza 16 céntimos litro, y que, además, adeudaba 61 céntimos kilo.

Representaban estas dos cantidades para el Ayuntamiento un ingreso de 800.000 pesetas.

En algunas expendedorías de cervezas se ha rebajado en litro 10 céntimos; en otras no se ha rebajado nada.

En cuanto al hielo, que se vendía a 20 céntimos, sigue vendiéndose al mismo precio, ó a 15 céntimos en algunos establecimientos.

Por lo mismo, el alcalde ha empezado a llamar a los fabricantes de cervezas.

El que hoy confirió con él fué el representante de la sociedad «El Águila», señor marqués de Ibarra, el cual dijo que la fábrica por él representada ha rebajado en absoluto los 16 céntimos en litro de cerveza y que expende el hielo a 5 céntimos kilo, de manera que todo lo que sea cobrar más cantidad de lo que representa el resto, descuentos los 10 céntimos litro que se desgravan, es aprovecharse de una ventaja que la ley sólo concede al público.

Este debe estar advertido de las manifestaciones hechas de un modo oficial por los fabricantes.

En cuanto a los expendedores, el alcalde les hará saber que tienen que rebajar el precio de la mercancía en todo el importe del impuesto de Consumos.

Verduras y frutas.—También confirió en la mañana de hoy el alcalde con el representante del gremio de proveedores de verduras y frutas, mostrando su extrañeza por que estos artículos, que son precisamente los que más consumen las clases pobres, no hayan tenido la menor alteración después de desgravados del impuesto de Consumos.

Conviene advertir que ascendía a muchos cientos de miles de pesetas lo que cobraba el Ayuntamiento por impuesto de Consumos en verduras y frutas.

Precisamente estos son artículos que constituyen la alimentación de las clases populares; de manera que es preciso, es indispensable, y el alcalde se propone lograr así, que el importe del impuesto de Consumos sobre ellos lo perciban íntegramente las clases menesterosas.

El alcalde ha adoptado las medidas que cree necesarias para impedir que se prolongue esta situación; así se lo advirtió al representante del gremio, el cual le reconoció que la justicia con que el alcalde se mostraba contrariado de lo ocurrido en el mercado de frutas y verduras.

Pescados.—También confirió el alcalde con el representante de este gremio, haciéndole observar que, a pesar de la rebaja de Consumos y de la baja importantísima del hielo, siguen teniendo los pescados el mismo precio que el anterior.

Advirtió el Sr. Fracos Rodríguez a dicho representante que era de todo punto indispensable que se abarataran el precio en la medida en que estaba desgravado el artículo por la ley.

El representante del gremio de vendedores echó la culpa de lo que ocurría a los intermediarios, diciendo que ellos, por su parte, estaban dispuestos a reconocer la justicia con que debe rebajarse el artículo; pero que no eran responsables de que la ganancia representada por la desaparición no llegase a constituir un beneficio para el consumidor.

En el día de mañana el alcalde se propone seguir sus conferencias con los vendedores de leche, carboneros y expendedores de caza, aves y conejos.

El alcalde tiene una gran fe en que las medidas que adopte habrá de producir beneficio al vecindario, y está resuelto, como lo está también el Ayuntamiento, a que se cumpla la ley.

En el día de mañana se reunirá también los tenientes de alcalde, para adoptar las disposiciones referentes a los establecimientos donde se expenden artículos que antes estaban gravados por Consumos.

Carnes.—Ya establecida la normalidad, continúa la cobranza del impuesto sobre carnes frescas y saladas y la inspección sanitaria de las mismas con perfecta regularidad.

En dos establecimientos se han encontrado carnes que no habían sufrido el examen sanitario ni había satisfecho los derechos correspondientes. Las carnes se han decomisado, y los dos establecimientos en que se encontraron han sido multados con «cincuenta pesetas» cada uno, por ser la primera vez en que se comete la infracción, apercibiéndoles de que a la segunda vez se procederá a la clausura de los establecimientos.

Es preciso aplicar con todo rigor estas medidas para evitar defraudaciones, que a la vez perjudicarían al Erario del Ayuntamiento y a la salud pública.

Los de la Ejecutiva en sus relaciones con el comercio.

Se reunieron anoche en la Redacción de EL Liberal, bajo la presidencia del Sr. Moya, los que constituyen la Subcomisión de la Ejecutiva en relaciones con el comercio.

Se dió cuenta del estado del asunto, y se acordó celebrar reuniones diarias para tomar resoluciones a base de los acuerdos que tomen hoy y mañana los gremios.

presentante que era de todo punto indispensable que se abarataran el precio en la medida en que estaba desgravado el artículo por la ley.

El representante del gremio de vendedores echó la culpa de lo que ocurría a los intermediarios, diciendo que ellos, por su parte, estaban dispuestos a reconocer la justicia con que debe rebajarse el artículo; pero que no eran responsables de que la ganancia representada por la desaparición no llegase a constituir un beneficio para el consumidor.

En el día de mañana el alcalde se propone seguir sus conferencias con los vendedores de leche, carboneros y expendedores de caza, aves y conejos.

El alcalde tiene una gran fe en que las medidas que adopte habrá de producir beneficio al vecindario, y está resuelto, como lo está también el Ayuntamiento, a que se cumpla la ley.

En el día de mañana se reunirá también los tenientes de alcalde, para adoptar las disposiciones referentes a los establecimientos donde se expenden artículos que antes estaban gravados por Consumos.

Carnes.—Ya establecida la normalidad, continúa la cobranza del impuesto sobre carnes frescas y saladas y la inspección sanitaria de las mismas con perfecta regularidad.

En dos establecimientos se han encontrado carnes que no habían sufrido el examen sanitario ni había satisfecho los derechos correspondientes. Las carnes se han decomisado, y los dos establecimientos en que se encontraron han sido multados con «cincuenta pesetas» cada uno, por ser la primera vez en que se comete la infracción, apercibiéndoles de que a la segunda vez se procederá a la clausura de los establecimientos.

Es preciso aplicar con todo rigor estas medidas para evitar defraudaciones, que a la vez perjudicarían al Erario del Ayuntamiento y a la salud pública.

Los de la Ejecutiva en sus relaciones con el comercio.

Se reunieron anoche en la Redacción de EL Liberal, bajo la presidencia del Sr. Moya, los que constituyen la Subcomisión de la Ejecutiva en relaciones con el comercio.

Se dió cuenta del estado del asunto, y se acordó celebrar reuniones diarias para tomar resoluciones a base de los acuerdos que tomen hoy y mañana los gremios.

En esta campaña sanitaria, próxima a iniciarse, corresponde en parte esencialísima la cooperación del Municipio madrileño.

Y a efecto, el Sr. Canalejas ha conferenciado esta mañana con el Sr. Fracos Rodríguez, por parte del Gobierno, no han de escatimarse medios.

Pánico en Bolsa.

Sólo al problema marroquí, en su nuevo aspecto, puede atribuirse el pánico que ayer se produjo en la Bolsa de París, por curioso fenómeno, con escasa repercusión en la de Madrid.

Y no hay que decir que sufrieron sus efectos los valores públicos franceses, ni aun también los españoles.

La baja recayó por igual en valores pertenecientes a Empresas particulares de naciones que ninguna participación alguna, ni aun indirectamente, tienen en la cuestión marroquí.

Una nueva posición.

Hoy nos dió el Sr. Canalejas que no tenía nuevas noticias de Marruecos, tanto de la cuestión propiamente dicha, como de su aspecto internacional.

Había recibido un telegrama del general Al-dave, dándole cuenta de haber sido ocupada por el coronel Alzpara una nueva posición, denominada El Hacha, a orillas del Kada y en el territorio de la tribu de Beni-Sidel.

Al decir de los corresponsales, la posición tomada constituye el verdadero camino de las respectivas márgenes de los ríos Kint y Muluya.

FIESTA PERIODÍSTICA

Para solemnizar la terminación de las tareas parlamentarias se reunieron ayer en fraternal banquete los reporteros encargados de la información política en ambos Cuerpos Colegiados.

Concurrieron: Hernández Pozo, de La Correspondencia Militar; Murciano, de España Libre; Tomasetti, de El Universo; Garrimilla, del Heraldo Militar; Cortázar, de La Prensa; Sánchez Ortiz (Gerardo), del Heraldo de Madrid; Marbán, de El Correo; Becerra, de Madrid y España; José, de La Prensa Asociada; Borrás, Blanco Soria y Serrano Anguita, de España Nueva; Perpiñ, del Diario Universal; Dato, de El Ejército Español; Alonso y Mir, de La Mañana; Sierra, del Diario de la Marina; Jardiel, de La Correspondencia de España; Sánchez de los Santos, en representación de varios periódicos de provincias, y Montes de Ayala, de La Epoca, y Manchacoses, de EL RADICAL.

LOS COMUNEROS

no es una de esas novelas bárbaras escritas por lucro para entretener a los ociosos. Tiene el atractivo de la historia y despierta la emoción y el apasionamiento de un libro inspirado por la libertad y por la rebeldía.

El capitán Monet

El 24 del pasado mes fué operado nuevamente el heroico capitán de Inválidos D. Ricardo Monet.

Como consecuencia de las heridas sufridas en la jornada del 27 de Julio, ha sido necesaria la amputación de uno de los dedos de la mano derecha.

La operación la hizo felizmente el joven é ilustrado doctor D. Alberto Blanco en la Clínica de Urgencia del Hospital del Buen Suceso.

Asistieron al enfermo en la operación los doctores Sres. Reynoso y Pellicer, que sufrió con admirada entereza la operación.

Le desamos su pronto restablecimiento, testimoniándole con este motivo nuestro justo homenaje a uno de los héroes del Barranco del Lobo.

Lo que dice el presidente

Las subsistencias.

El Sr. Canalejas respecto algo más tranquilizadora esta mañana respecto de la actitud de los comerciantes madrileños.

«Parece—ha dicho—que éstos van entrando en razón.»

No pretende el Gobierno hacer objeto de vejamen alguno al comercio de Madrid; pero insiste en que no he de consentir que se malogre una reforma que con tanto trabajo he conseguido aprobar.

Antes que esto suceda recurriremos a todos los medios.

Tanto el alcalde como yo, contamos con el ofrecimiento de importantísimos elementos.

Hemos de llegar hasta la creación de comités reguladores de consumo, donde puedan adquirirse los productos de primera necesidad con considerable ventaja para el consumidor.

De nuevo he conferenciado con el alcalde, y sus impresiones eran de índole que hacen sospechar que no será necesario recurrir a procedimientos extremos.

Más vale así, y todos iremos ganando con ello.

Mi actitud es de templanza en la forma, pero de grande energía en el fondo.

La cuestión sanitaria.

Esta mañana conferenciaron extensamente el ministro de la Gobernación y el presidente del Consejo.

Ante expusé su plan sanitario, cuya implantación urge, por lo menos, como medida preventiva.

Realmente, los hechos no dan lugar a ninguna alarma de momento; pero en Europa empieza a preocupar la idea de una posible invasión cólera.

Ocurre algo de lo que sucedió el año anterior, y en estas delicadas cuestiones toda prevención es poca.

Los Gobiernos no pueden cargar con las responsabilidades de hallarse sorprendidos por las circunstancias.

Ayer visitaba al presidente del Consejo el embajador de Italia, que precisamente llegó ayer a Madrid con objeto de desvanecer alarmas y rumores de existir casos epidémicos en su nación.

En esta campaña sanitaria, próxima a iniciarse, corresponde en parte esencialísima la cooperación del Municipio madrileño.

Y a efecto, el Sr. Canalejas ha conferenciado esta mañana con el Sr. Fracos Rodríguez, por parte del Gobierno, no han de escatimarse medios.

Pánico en Bolsa.

Sólo al problema marroquí, en su nuevo aspecto, puede atribuirse el pánico que ayer se produjo en la Bolsa de París, por curioso fenómeno, con escasa repercusión en la de Madrid.

Y no hay que decir que sufrieron sus efectos los valores públicos franceses, ni aun también los españoles.

La baja recayó por igual en valores pertenecientes a Empresas particulares de naciones que ninguna participación alguna, ni aun indirectamente, tienen en la cuestión marroquí.

Una nueva posición.

Hoy nos dió el Sr. Canalejas que no tenía nuevas noticias de Marruecos, tanto de la cuestión propiamente dicha, como de su aspecto internacional.

Había recibido un telegrama del general Al-dave, dándole cuenta de haber sido ocupada por el coronel Alzpara una nueva posición, denominada El Hacha, a orillas del Kada y en el territorio de la tribu de Beni-Sidel.

Al decir de los corresponsales, la posición tomada constituye el verdadero camino de las respectivas márgenes de los ríos Kint y Muluya.

UN ARTICULO DE MOROTE

La tolerancia con los clericales

Nuestro estimado colega El País publica en su número de hoy un notable artículo de Luis Morote...

Trata de la procesión eucarística en forma que nos invita a ponderar su deserción del partido republicano...

Es un artículo ameno e interesante este de Morote...

Recuerda los días de su juventud en que aprendió el Rosario de la Aurora...

«Grande y santa es la virtud de la tolerancia, la primera de todas las virtudes...»

Si no tenemos libertad para nuestras ideas anticlericales y anti-religiosas...

Yo prometo no meterme con nadie, no lastimar las creencias de nadie...

Luego hace una valiente ostentación de su incredulidad y proclama su independencia de toda práctica religiosa...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

Yo fui uno de esos osados. Servía en una mina de capatzen, en la que mi familia llevaba la mitad de sus acciones...

CONFLICTO OBRERO

5.000 mineros en huelga

La huelga de obreros mineros de Puerto Llano presenta todos los caracteres de gravedad...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

El conflicto ha sido desdramatizado provocado por los patronos...

BARCELONA

Pésame.—Declaraciones de Valarino y Miró.—Viajeros.—El teniente Campuzano.—Resultado de una subscripción.—Protector del ómnibus portuñés.—Incendio.—De aviación.—Cachecos.—El boxeo.—Detenciones.

BARCELONA, 4 (2 L). El alcalde accidental y el marqués de Ariarano, en cuanto tomó posesión...

Ha declarado que Canalejas vendrá en Septiembre, procediéndose a reorganizar el partido liberal...

El diputado solidario Miró y Trepal no está conforme, según los periódicos, en la campaña de la Conjunción...

El primer teniente de Caballería Alfonso Campuzano, cuyo nombre se ha mezclado en un reciente lance...

La familia de Manuel Posá ha ido al Juzgado para exigir 10 pesetas que en concepto de indemnización...

En la corrida que el domingo próximo se celebrará en Sevilla, organizada por el barrio de San Roque...

El novillero valenciano Emilio Cortell (Corriján) actuará en Vichy el 9 de Julio...

Además tiene compromisos adquiridos con las Empresas de Málaga, Zaragoza y Cartagena...

En cumplimiento de un bando del gobernador, la Policía practicó anoche muchos cachecos en distintas barriadas...

El aviador Sauvès ha visitado ya el recorrido de la línea de ferrocarril...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

Grandioso espectáculo, único en su género. De nueve de la noche a una de la madrugada...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...



Varias noticias.

El valiente novillero Alfonso Ceta (Celta) ha sido contratado para torear...

Para torear en Marsella el 23 del corriente ha firmado contrato el excelente novillero Carlos Nicolás (Lizero)...

El matador de novillos Pacomio Peribañez, además de las coridas coridas que lleva toreadas...

La Empresa de la Plaza de Toros de Bilbao ha contratado al matador de novillos Machaquito de Sevilla...

El día 26 del actual se lidiarán en la Plaza de Morón novillos de lidia...

En la corrida que el domingo próximo se celebrará en Sevilla, organizada por el barrio de San Roque...

El novillero valenciano Emilio Cortell (Corriján) actuará en Vichy el 9 de Julio...

Además tiene compromisos adquiridos con las Empresas de Málaga, Zaragoza y Cartagena...

En cumplimiento de un bando del gobernador, la Policía practicó anoche muchos cachecos...

El aviador Sauvès ha visitado ya el recorrido de la línea de ferrocarril...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

Grandioso espectáculo, único en su género. De nueve de la noche a una de la madrugada...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

En la próxima semana, inauguración del gran tiro eléctrico, con la presentación de la sin rival tiradora mexicana...

Ultima hora

La ocupación de Agadir

Llegaremos a un acuerdo

Según «Le Figaro», España y Alemania estaban de acuerdo.

PARIS, 4. Declara Le Figaro que resulta cierto ahora que ha habido contacto estrecho entre Madrid y Berlín...

Le Petit Parisien confía en que el nombre de Agadir no evocará de aquí a algunos días...

En cuanto a Rusia, dice el mismo periódico que se asegura que aquella nación prestará todo su apoyo a Francia.

Comunican de Londres a Le Figaro que en altas esferas se ha examinado ya la hipótesis de un buque de guerra en aguas de Agadir.

BERLÍN, 4. Opina la Gaceta de Vos que el incidente de Agadir es un acto pensado de antemano...

El Berliner Tageblatt estima que no puede ser sino favorable a Alemania el propósito de Francia de llevar la discusión...

Para el Correo de la Bolsa la mejor solución del incidente sería la retirada de las tropas que ocupan la Chaux.

La Post propone a su vez un acuerdo de las cuatro potencias interesadas en Marruecos...

El Wiener Arbeiter, órgano de los socialistas, critica a los obreros a asistir al mitin...

VIENA, 4. Dice el Reichspost que Austria debe apoyar la intervención de Alemania...

SEVILLA, 4. En el expreso, y con una hora de retraso, llegó el cadáver del Sr. Ibarra.

Los jefes de la Casa Ibarra y dos capataces del muelle sacaron del furgón el féretro...

Abrió marcha una sección de Guardia Municipal montada con uniforme de gala.

Palma de Mallorca, 4. Convocados por el gobernador, se han reunido este mediodía las autoridades locales...

LISBOA, 3. Se anuncian ya varias emiendas al proyecto de Constitución...

Un nuevo libro de Lerroux. Ferrer y su proceso en las Cortes.

Estadística telegráfica. La Dirección General de Correos y Telégrafos ha publicado la Estadística Telegráfica de España...

EL PROGRESO, de Barcelona, órgano oficial en Cataluña del Partido Radical, se halla de venta en Madrid en la Puerta del Sol, 12...

Las Congregaciones religiosas

Con el título de «Real Congregación de Nuestra Señora de los Remedios» funciona en Madrid desde el año 1631 una Congregación compuesta de fervientes seglares...

El espíritu de este reglamento tiene primero al culto a María; pero los elementos directores de esta dulce y santa Congregación...

Para ingresar y disfrutar de tan importante, culta y honrada Congregación eran requisitos esenciales, la presentación por el interesado...

Al amparo de mil Sociedades anónimas con títulos retumbantes, se cometen a diario estas escandalosas...

Una pobre huérfana, la señorita Pilar Deleito, solicita de la Real Congregación de Nuestra Señora de los Remedios...

Este derecho que la señorita Pilar Deleito tiene contra la honrada Hermandad viene reclamándose desde hace tres años...

El origen de este derecho y el fundamento de esta reclamación de toda justicia morían en la sombra de un olvido malicioso.

Murió el Sr. Deleito tranquilo, con la visión placida de un reposo lleno de eternas dulzuras.

SEVILLA, 4. En el expreso, y con una hora de retraso, llegó el cadáver del Sr. Ibarra.

Los jefes de la Casa Ibarra y dos capataces del muelle sacaron del furgón el féretro...

Abrió marcha una sección de Guardia Municipal montada con uniforme de gala.

Palma de Mallorca, 4. Convocados por el gobernador, se han reunido este mediodía las autoridades locales...

LISBOA, 3. Se anuncian ya varias emiendas al proyecto de Constitución...

Un nuevo libro de Lerroux. Ferrer y su proceso en las Cortes.

Estadística telegráfica. La Dirección General de Correos y Telégrafos ha publicado la Estadística Telegráfica de España...

EL PROGRESO, de Barcelona, órgano oficial en Cataluña del Partido Radical, se halla de venta en Madrid en la Puerta del Sol, 12...

SEVILLA, 4. En el expreso, y con una hora de retraso, llegó el cadáver del Sr. Ibarra.

Los jefes de la Casa Ibarra y dos capataces del muelle sacaron del furgón el féretro...

Abrió marcha una sección de Guardia Municipal montada con uniforme de gala.

Palma de Mallorca, 4. Convocados por el gobernador, se han reunido este mediodía las autoridades locales...

EL MEJOR REMEDIO PARA EL ESTOMAGO
Bicarbonato de sosa QUIMICAMENTE PURO
DE TORRES MUÑOZ Latas económicas á 5 pesetas

El comerciante que no anuncia no defiende sus intereses
El buen paño en el fondo del arca se... apolilla

COMPANIA COLONIAL
ESPECIALIDAD EN CAFES GRANO TOSTADO

PUERTO RICO ESGOGIDO
Grano tostado en cajas de 100 gramos, á 60 céntimos.
CLASE NUEVA
4,50 pesetas kilo; 100 gramos, 0,45
CAFES EN VERDE
DE PROCEDENCIA LEGITIMA

Omnibus y berlinas
SERVICIO DE LOS FERROCARRILES
Para la Estación del Norte
Para las Estaciones de Alcala y Delicias

LIBRO NUEVO
Feier y su proceso en las Cortes
POR
ALEJANDRO LERROUX
Hállase de venta en la Administración de EL RADICAL, calle del Príncipe, 12, MADRID.

LA GRAN BRETANA
Camas y muebles
Ventas á plazos y al contado
Plaza del Príncipe Alfonso, 1
Fuencarral, 102
Atocha, 111

PARA COMPRAR CALZADO BUENO Y ECONOMICO, NO HAY CASA IGUAL COMO LA DE
JOSE MARIA SANTOS
EN LA calle de Toledo, núm. 26
CON INMENSO SURTIDO EN TODAS CLASES

RETO MARTZ
RIVAL QUE ESPERA
RETO MARTZ
SIRVA DE CONVENCIMIENTO
RETO MARTZ
El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas MARTZ las someterá al fallo de un tribunal de notables

Table with columns: CLASES, PRECIO DEL FRASCO EN MADRID. Lists various ink types and their prices.

MAQUINAS
NDU TRIAL S Y AGRICOLA
NUEVAS Y USADAS
Accesorios para las mismas.
Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas, como: Calderas de vapor, Motores de gas, Idem á gas pobre, etc.

CROQUIS TELEGRAFICOS
con arreglo al programa para la actual convocatoria de Telegrafos, por el Oficial del Cuerpo D. Pedro Padilla.
Precio: 4 pesetas.

SOCIEDAD GENERAL
DE
ANUNCIOS DE ESPAÑA
Montera, 19, MADRID.---Teléfono 517
Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

SENORES ANUNCIANTES
Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía.
Esquelas de defunción y aniversario
AUGUSTO OBREGON
JOSE S. CABALLERO
DELINANTES
Jacometrezo, 57
Se encargan de toda clase de trabajos.

AUTOMOVILES MARCA "COLIBRI,"
Son los más prácticos
los más resistentes
los más baratos
los más á propósito
para nuestras carreteras
Exposición: calle del Arenal, 12
Catálogos y noticias, Agencia general, Almirante, 10, Madrid

EL RADICAL
DIARIO REPUBLICANO
Apartado de Correos núm. 232. GERENTE: ALEJANDRO LERROUX. ADMINISTRACIÓN: Príncipe, 12, segundo izquierda.
PAGO ADELANTADO
Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

República Argentina
SENORES VIAJEROS: Cuando acudáis á Buenos Aires, pedid habitaciones á
JUAN CORDEU, propietario del
Gran Hotel Eslava y Gran Hotel Castilla
ambos situados en la Avenida de Mayo, lo mejor de la ciudad.
Hoteles de gran confort. Lujo insuperable. Restaurant á la carta. Cocina española. Orquesta. Terraza.
No lo hay mejor.

LA CENTRAL ANUNCIADORA
30, Fuencarral, 30. --- Madrid
ABIERTA HASTA LAS ONCE DE LA NOCHE
Esquelas de defunción se admiten hasta las cinco de la tarde en la Administración de EL RADICAL, Príncipe, 12. TELEFONO 1.330

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO
CON
las Pastillas JEBA
Venta en todas las farmacias y droguerías
Depósito:
Caballero de Gracia, 10 y 12
Doctor Alcobilla (S. en C.)

VULGARIZACIONES HISTÓRICAS
POR
RICARDO FUENTE
PRÓLOGO DE
DON BENITO PÉREZ GALDÓS
EPILOGO DE
JOSÉ NAKENS
300 páginas de interesante lectura
Pidase en todas las librerías
Precio: 1,50 pesetas

BOVRIL
CURA LA DEBILIDAD Y HABREIS EVITADO LAS ENFERMEDADES
Illustration of a woman holding a bottle of Bovril.